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北京“胡同游”还有开发空间
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4S店强卖保险
侵犯消费选择权

北京胡同的历史文化，积
淀厚重 ， “价值连城 ”。 “胡同
游 ” 成为北京旅游业的一部
分，是老祖宗给北京人留下的
一份财富 。如何在保护好 “祖
产” 的前提下充分开发利用，
是北京人的共同责任。

□张刃

■每日观点

意见箱
不能成为摆设

保护儿童安全不能止于“防拐测试”

亲子游服务
要跟上二孩时代需求

近日， 京城媒体热议 “胡同
游”，这个话题涉及弘扬北京历史
文化，关乎北京市民日常生活。作
为北京人，理应积极参与，献计献
策。

北京胡同世界闻名， 是因为
它作为北京历史文化的一部分、
承载物， 构成了区别于其他城市
的一大特色， 成了北京这座文化

古都的一张靓丽“名片”。越来越
多的游客热衷于北京 “胡同游”，
正是为其独特的魅力所吸引，希
望身临其境， 亲近和体验北京的
市井生活。在某种意义上，游客到
北京没有逛胡同，可谓一大憾事。

不过， 对于如何定义 “胡同
游”，人们的认识并不一致。

有人说， “胡同游” 是指以
北京城里具有传统文化、 风俗人
情、 历史风貌的一条或若干条胡
同组成的街区为载体， 向游客提
供吃、 住、 行、 游、 购、 娱和文
化展示服务的特色游览业态。 也
有 人 说 ， 这 个 定 义 在 空 间 上
框 定 了 “胡同游 ” 的范围 ， 过
于狭窄， 也不合实际。 事实上，
许多外国 、 外地游客 “游 ” 胡
同， 并不限于这个范围， 有的甚

至对 “景点式” 的 “胡同游” 根
本没兴趣， 宁肯自己拿着地图，
按图索骥地 “乱钻 ” “闲逛 ”。
这样的 “自由行 ” 也属 “胡同
游” 之列。

此外， 对于现在北京声名远
播的几个著名“胡同游”聚集地，
如人头攒动的南锣鼓巷、 烟袋斜
街、 五道营胡同……一些老北京
也颇有微词。理由是，北京的胡同
远离交通干道， 闹中取静是其特
色之一，无论宅门、杂院，都是居
家过日子的处所。胡同成了“大卖
场”，早已远离胡同本义，无异于
各地司空见惯的步行商业街，不
仅与北京市井生活无关， 而且与
北京民间特色相去甚远。

当然，如果把“胡同游”作为
旅游项目（产品），作为商业行为，

在定位、管理、服务上立规矩，无
疑是必要的，否则市场会乱。但就
个人旅游而言， 只要没有法规明
确禁止的行为，就不能随意限制，
譬如北京城里的游客 “胡同自由
行”。它常常使游客“找不着北”，
又给居民生活带来困扰。 如何解
决这个问题，规则不一定有效，引
导却肯定需要。

其实，游客“胡同自由行”是
很值得开发、 且有助增收的旅游
资源，问题在于，如何既为游客提
供原汁原味的胡同市井文化，又
不致过于打扰胡同居民的日常生
活。为此建议：

其一，开设胡同文化博物馆，
全面介绍北京胡同的历史变迁、
文化内涵， 辅之以模型或实物展
示，让更多的游客了解北京胡同，

选择如何“胡同游”。其二，在现存
有旅游价值的胡同口设置铭牌，
介绍其历史、概况、参观指南，供
游客选择是否有必要入内 “游”。
其三，在保持胡同原貌、居民有条
件且自愿、 经相关部门核准的前
提下， 积极开发包括民宿在内的
民间接待， 把游客引入民居。这
样，既能让游客“纵深”体验胡同
文化， 又尽可能少影响其他居民
生活， 更有利于最大程度保存胡
同有价值的历史信息、文化遗存，
一举多得。

北京胡同的历史文化， 积淀
厚重，“价值连城”。“胡同游”成为
北京旅游业的一部分， 是老祖宗
给北京人留下的一份财富。 如何
在保护好“祖产”的前提下充分开
发利用，是北京人的共同责任。

50个孩子测试 ， 42个被拐
走！ 人贩子新型骗术曝光： 没有
我拐不跑的孩子 ！ 眼下正是暑
假 ， 孩子们多了出去玩耍的机
会， 父母一定要看好孩子。 从儿
童走失到儿童被拐骗， 类似的问
题频繁发生。 他们以各种伪装的
面目猫在各个阴暗的角落， 等机
会伸出魔爪。 （8月12日 《钱江
晚报》）

据数据统计， 中国每年失踪
儿童人口高达20万， 而找回率仅
有 0.1% ， 这还只是 2013年的数
据。 孩子一旦丢失， 那是父母一
辈子的痛。 更为可怕的是， 一次
“防拐测试” 显示， 50个孩子参

与测试， 居然有42个被 “拐走”！
以至于， 有的人贩子公开叫嚣：
“没有我拐不跑的孩子”！ 令人听
了毛骨悚然。 由此， 也暴露出了
社会在对儿童安全的教育管理
上 ， 还存在很大的漏洞 。 换言
之 ， 保护儿童安全 ， 不能止于
“防拐测试”。

儿童安全是目前家长、 学校
乃至整个社会都十分关注的热点
问题。 身处现代社会中， 各种潜
在的风险， 像影子一样 “潜伏”
在儿童周围 ， 如自然灾害 、 溺
水 、 火灾 、 食物中毒 、 交通事
故、 拐骗、 人身伤害等。 如何认
识生活中各种安全问题， 做好防

范， 远离危险， 是儿童成长道路
上不可缺少的一课。 同时， 作为
家长和学校， 在孩子的安全成长
中也扮演着不可或缺的重要角
色。 父母及相关的教育工作者，

最重要的是要把握好放手与看护
之间的度， 让孩子们健康安全成
长的同时， 也能够慢慢地培养出
他们独立生存的能力。

□张西流

“他们说要退款只能退60%，
还要减去做小程序框架每个6000
元的费用。” 江苏丹阳市的王先
生说， “我才彻底明白这就是个
圈套。” 王先生所说的圈套， 是
指近期频频曝出的小程序骗局。
记者调查发现， 多地出现打着微
信 、 支付宝官方授权名义的公
司， 利用 “专家讲师” 煽动群众
高价购买 “限量的 ” 小程序服
务。 而背后是骗局。 （8月12日
新华网）

谨防小程序骗局， 一则个人

的防范是首位的。 对一些电话营
销应加强防范，即便是所谓的“官
方”组织的活动，也应通过各种渠
道进行核实。 以支付宝为例，据
悉，正规的小程序接入是免费的，
而小程序制作的市场价也不过百
来块钱一个。还如，微信从没授权
任何第三方开发制作小程序。 只
要个人加强防范， 尤其是不贪，
一些骗局就会远离自己。

二则相关互联网公司应做好
警示。 比如， 微信团队就曾提醒
每位商家： 微信小程序没有任何

“官方授权服务商”、 “官方代理
服务商” 等， 且微信不会授权开
发商开发小程序， 更不会因此收
取任何开发费用。 这样的警示很
有必要。 而且， 唯有更多人熟知
这些 “行业内幕”， 才能少中一
些诈骗套路。

三则加大对违法行为打击力
度。 比如， 对于上当受骗者， 应
注意证据收集， 及时报案， 如此
即便达不到刑事诈骗立案标准，
还可通过民事协商或向法院提起
民事诉讼。 □李雪

近日， 国家医保局印发 《关于做好前期国家谈判
抗癌药品医保支付标准和采购价格调整的通知》， 部
署下调14种前期国家谈判抗癌药的支付标准和采购
价格， 要求9月底前各省级药品集中采购平台按照调
整后的新价格公开挂网采购。 这14种抗癌药均在国
家医保药品目录中， 其中12种在2017年谈判降价后
纳入目录， 其余2种是2015年国家药品价格谈判中的
药品 。 预计9月起 ， 患者可陆续买到降价后的抗癌
药。 （8月12日 《人民日报》） □王铎

张立美： 随着全面二孩政策
的实施， 越来越多的家庭开始带
着俩娃一起出行， 尤其是现在的
暑期旺季。 但现实情况有时略显
尴尬。 无论是景区推出的亲子套
票， 还是酒店的家庭住宿， 大多
还是参照原来 “2大1小 ” 的标
准， 这也让二孩家庭多了不少出
行的烦恼。 不管是市场化运营的
商业服务， 还是公共服务， 都必
须跟上 “二孩时代” 的需求， 多
一些 “二孩思维”， 提供更多的
“二孩” 服务。

魏文彪： 陕西汉中的赵先生
和两个朋友交了3万元订金，在尚
未正式开业的德仁通宝4S店订购
了3台凯迪拉克XT5，不料提车之
日，4S店要求3人均需认购11000
元的汽车商业保险， 否则提不了
车。 相关职能部门要依法对相关
4S店实施惩罚， 令违法经营者付
出应有的代价， 并对其他4S店发
挥警示作用， 令消费者的消费选
择权依法得到切实的维护。

设立意见箱原是一些政府
部门和服务机构征询公众意见
建议的重要方式之一， 但记者
在部分地区调查却发现， 有的
实体意见箱实际上已变成摆
设， 甚至沦为 “垃圾箱”， 而
一 些 网 上 意 见 箱 更 是 反 映
渠 道 不畅 ， 结果都是问题难
解决。 老百姓纷纷表示： 提个
意见咋就这么难？ （8月12日
《半月谈》）

意见箱曾是收集基层群众
意见建议的重要渠道， 在很多
地方一度随处可见， 但现在却
成了 “稀罕物”， 不少办公楼、
服务大厅里已经难觅意见箱的
踪影。 有的地方即使有， 不少
也成了摆设， 箱体落满灰尘，
锁头锈迹斑斑， 一年到头收不
了几封信， 各种垃圾倒塞进去
不少。

“意见箱里没意见”， 是说
明我们的工作都尽善尽美了
吗？ 显然不是。 意见箱里没意
见 ， 并不等于群众心里没意
见， 而在于有关部门的意见收
集反馈机制出现问题。 半月谈
记者梳理发现， 当前基层广泛
存在着有意见 “缺少渠道不能
提、 害怕报复不敢提、 效果有
限不愿提” 的现象， 大大抑制
了群众提出意见建议的热忱。
这一切都源于一些地方和部门
不能正确看待和使用意见箱。

意见箱本应是政府部门和
群众之间的一种良性互动。 政
府部门开诚布公， 虚心接受监
督， 让反映的问题 “事事有回
音， 件件有着落”， 群众才更
有积极性多提意见建议 。 如
今， 一些地方的意见箱俨然陷
入恶性循环， “部门假装征求
意见 ， 群众假装没有意见 ”。
由于意见信往往石沉大海， 不
能得到有效反馈， 提意见的人
自然越来越少， 逐渐如一些部
门所希望的那般成为摆设。 但
是， “意见箱里没意见” 的背
后， 很容易掩盖一些实质性问
题， 带来社会风险的积累， 同
时也影响政府部门的公信形
象， 疏远了政府和群众之间的
距离。 □张淳艺


